



UNIVERSIDAD DE COSTA RICA

# La Sede del Caribe inaugura el Laboratorio de Investigación en Ecología Animal e Impacto del Turismo

Se cumple uno de los principales objetivos de esta Universidad, que es la inversión en una infraestructura que respalde y maximice la investigación, la docencia y la acción social

1 DIC 2021

Gestión UCR



El edificio fue construido con un contenedor y cumple con todas las condiciones necesarias para realizar estudios en animales e insectos. Foto Hernán Chaves.

---

La Sede del Caribe cuenta con un nuevo espacio dedicado a la ciencia, se trata del **Laboratorio de Investigación en Ecología Animal e Impacto del Turismo**, que viene a fortalecer el área de investigación con un espacio físico para realizar **estudios manipulativos de alto nivel, relacionados con aspectos de la conducta de animales silvestres, vertebrados e invertebrados**.

La frase que el director de la [Sede del Caribe](#), Dr. Juan Diego Quesada Pacheco, utilizó al abrir su discurso en el acto oficial de apertura, que se realizó el lunes 15 de noviembre, fue “cerrar el enseñadero y abrir la academia”.

“Con esto reconocemos que se había llegado a un punto en el que ciertamente se había alcanzado un crecimiento aceptable en [infraestructura](#), oferta académica, población estudiantil y cuerpo docente, pero el rezago del área de investigación representaba un peso que la Sede cargaba. Debido a esto **tomamos medidas y giramos directrices que promovieran y potenciarán la investigación. Ahora este nuevo laboratorio es la punta de una lanza que fomentará la cultura investigativa**”, subrayó Quesada.

En esta actividad también participaron el rector de la Universidad de Costa Rica (UCR), Dr. Gustavo Gutiérrez Espeleta; MAG. Julio Brenes Arroyo, asesor de la Rectoría; la Dra. María Laura Arias Echandi, vicerrectora de Investigación; M.Sc. Luis Serrano Franceschi, coordinador de Administración de la Sede del Caribe; MBA. Walter Anderson Rivera, coordinador de Investigación de la Sede del Caribe; y Dr. Marco Barquero Arroyo, coordinador de la carrera de Turismo Ecológico de la Sede del Caribe.



El corte de la cinta de la inauguración fue realizado por la vicerrectora de Investigación, Dra. María Laura Arias Echandi, y le acompañó el Dr. Marco Barquero Arroyo, coordinador

de la carrera de Turismo Ecológico de la Sede del Caribe. Foto Hernán Chaves.

---

“Uno de los pilares de esta Universidad es la investigación y dependiendo de ella recibimos una calificación y al ver la inauguración de este laboratorio, pero sobre todo el gran compromiso que tienen ustedes, se siente muy positivo respecto a lo que va a ser la investigación a corto y mediano plazo”, resaltó María Laura Arias.

Un análisis expuesto por la Vicerrectoría de Investigación indicó que el **crecimiento de la Sede del Caribe en el área de investigación ha sido estadísticamente significativo en los últimos dos años**, con la presentación de **16 proyectos nuevos, cuatro de ellos en el 2020 y 12 en el 2021.**

“**Actualmente somos la Sede con mayor investigación** y queremos hacer más fuerte este concepto en el Caribe, y por su puesto este laboratorio viene a cumplir con esta gran meta gracias a una inversión de **€9.650.000**”, explicó Luis Serrano.

### **Refuerzo al quehacer de la Sede del Caribe**

El nuevo laboratorio busca **promover el contacto entre académicos, tanto nacionales como extranjeros, interesados en realizar proyectos de investigación y que requieran de un espacio físico para llevar a cabo la recolección de datos.**



En la mesa principal del acto oficial de inauguración estuvieron el Dr. Juan Diego Quesada Pacheco, director de la Sede del Caribe; el Dr. Gustavo Gutiérrez Espeleta, rector de la UCR; la Dra. María Laura Arias Echandi, vicerrectora de Investigación; y el Dr. Marco Barquero Arroyo, coordinador de la carrera de Turismo Ecológico de la Sede del Caribe. Foto Hernán Chaves.

---

El Dr. Gutiérrez Espeleta reconoce que el camino no ha sido fácil para la Sede del Caribe, “para la Rectoría el apoyo a este proyecto ha significado un alto compromiso desde la parte económica, como todo lo que conlleva la regionalización. **Confiamos en que este sea un mensaje contundente de apoyo a la investigación desde y por las Sedes Regionales que esperamos que tome mucho impulso en los próximos años**”.

Por su parte Marco Barquero, quién propuso el proyecto de crear este laboratorio que hoy es una realidad, añadió que, “se trata de una meta cumplida a partir de una propuesta que había planteado desde hace siete años y que, bajo las administraciones actuales, tanto de la Dirección de la Sede del Caribe como de la Rectoría, se pudo concretar”, afirmó Barquero.

Este nuevo laboratorio cuenta con un equipo de trabajo que está conformado por Raúl Rojas, Julio Brenes y Wendy Rojas de la Sede del Caribe; Viviana Arguedas de la Sede del Atlántico; e investigadores de otras instancias como Randall Arguedas y Lizbeth Ovarés.

**“Se busca incentivar la participación de estudiantes en proyectos de investigación, que les permita adquirir habilidades esenciales en el desarrollo de técnicas de recolección, manejo y análisis de datos”,** indicó Barquero.



Uno de los objetivos de investigación que se desarrollará en el nuevo laboratorio de la Sede del Caribe se centrará en el análisis de las especies que habitan en la Región Caribe, como por ejemplo en el Refugio Nacional Mixto de Vida Silvestre Gandoca-Manzanillo. Foto Cristian Araya.

---

Este laboratorio estará conformado por cuatro secciones principales:

1. Biomecánica, rendimiento físico y fisiología.
2. Cognición y uso del hábitat.

3. Sistemas de comunicación y aprendizaje.

4. Interacción con seres humanos.

Al conocer el peligro que enfrenta actualmente la biodiversidad en el mundo y el actual estado de muchos animales e insectos en peligro de extinción, lo que se quiere es **hacer investigación sobre especies silvestres para generar conocimientos específicos** en las líneas de estudio mencionadas anteriormente.

La idea es **conocer hacia dónde se extienden las especies, cómo lo hacen, cuál es el sitio que escogen para habitar, saber si presentan enfermedades y cómo reaccionan ante ellas, descubrir cuál es su desarrollo físico y cómo se comunican los organismos entre ellos.**

Luego de identificar y relacionar toda esta información, se procederá a **descubrir los posibles impactos que tienen los seres humanos sobre estas especies silvestres.**

El laboratorio cuenta con las **condiciones especiales para tener desde todo tipo de insectos, hasta animales pequeños.** El propósito es lograr desarrollar experimentos y descubrir recomendaciones que se puedan implementar, para que las especies puedan sobrevivir al enfrentarse a los efectos antropogénicos. Todos estos **estudios brindarán un basto conocimiento sobre la biodiversidad de Costa Rica, con énfasis en la Región Caribe.**

[Alexa Méndez](#)

Comunicadora, Sede del Caribe

[divulgacion.sedecaribe@ucr.ac.cr](mailto:divulgacion.sedecaribe@ucr.ac.cr)

**Etiquetas:** [sede](#), [caribe](#), [laboratorio](#), [investigacion](#), [desarrollo](#), [limon](#), [ecologia](#), [turismo](#).